

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TOBOSA

Miércoles 21 de Febrero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 41

LA GUERRA ANGLO BOER

La batalla de Colenso

(Narración de un oficial francés)

Un teniente del 9.º de cazadores franceses, Mr. Galopaud, que pidió su licencia absoluta para entrar en el ejército boer y que ha asistido á todos los combates que desde lo de Colenso se han librado sobre el Tugela, ha dirigido á *Le Matin* una carta en la que se refiere todo lo que vió de aquella batalla.

La primera observación hecha por Mr. Galopaud fué que los boers habían desfilado las posiciones ya medio fortificadas que los ingleses habían ocupado precedentemente, repartiendo los primeros sus fuerzas en las pequeñas colinas, incapaces de llamar la atención del enemigo.

«El 15 de diciembre, á las cuatro de la mañana—dice Mr. Galopaud—los grandes cañones de la Marina de que disponía el general Buller, abren el fuego sobre nuestras posiciones. Los caballos están ya ensillados. Nos dirigimos á las primeras líneas, y elegimos como punto de observación una antigua posición inglesa, desde la que dominamos todo el campo de maniobras—dentro de poco campo de batalla—donde tanta sangre inglesa ha de verterse.

A nuestros pies, la primera línea de los boers, fuerte de unos 2.000 fusiles. A la derecha de la colina que ocupamos, una gran garganta, por la que pasa el camino de Colenso á Ladysmith.

Lo más curioso y que nos inquieta es que la posición de defensa de la salida del barranco, sobre la orilla izquierda del Tugela, no está ocupado.

El sol se levanta radioso, y allá bajo, delante de la humareda blanca de la artillería inglesa, las sombrías masas de infantería, de caballería y de artillería avanzan y van á buscar su puesto en la batalla.

Mr. Galopaud y su compatriota el coronel Villebois Marcuil, se han colocado en un punto desde el que pueden verlo todo, y sobre el que los ingleses, que los conocen, hacen caer una lluvia de fuego. Pero los boers se han guardado muy bien de colocarse allí, pues como se ha dicho antes, se han distribuido y separado, sin formar masas.

«Un punto importante—sigue diciendo la carta—y sobre el cual es de prever que se dirigirá el principal asalto, es una montaña situada en la orilla derecha del Tugela y ocupada solamente por 800 boers, escogidos, es cierto, entre los mejores tiradores.

Si los ingleses se apoderan de esta altura, dominarán enfiladas todas las posiciones boers. Con algunos cañones que logren emplazar allí, logran ellos la victoria y á nosotros nos obligan á retirarnos. Como los ingleses conocen perfectamente este punto débil, nosotros seguimos con terrible ansiedad los movimientos de las diversas columnas del ataque.

Las masas de infantería avanzan siempre, pero los fusiles boers permanecen silenciosos. Nuestra artillería ha abierto el fuego contra un regimiento de caballería que acaba de colocarse en la izquierda de la línea de ataque, cerca de la montaña cuyo asalto tememos. Nuestras piezas lanzan nueve proyectiles, y los nueve caen en medio de aquel regimiento de caballería, como si los hubieran puesto con la mano.

Aquello es una desbandada, una huida en todas direcciones, de caballos sin jinetas. El regimiento no existe ya, ó lo que queda parte á la carga en dirección opuesta.

Esto no obstante, el ataque de frente se esboza... ¡Cómo! El general Buller, ese rayo de la guerra, aquel en quien Inglaterra cifra toda su esperanza, va á cometer la enorme falta de lanzar sus batallones en una llanura unida como la palma de la mano, bajo un fuego mortífero, y teniendo delante un obstáculo infranqueable, el Tugela.

Hasta entonces habíamos creído que se hacía una demostración á respetable distancia de los fuegos boers, para disimular un ataque decisivo y en masa contra nuestro punto débil, contra esa montaña que nada les impedía tomar... 800 hombres la guardaban... Los ingleses eran 12.000.

Pero no; es de frente y friamente, según un orden de batalla concebido no menos friamente, sin informes precisos (orden que yo he recogido de entre los papeles de un oficial inglés muerto en la batalla), en tales condiciones es como esos grandes jefes ingleses envían sus mercenarios al matadero.

A mi metros, los boers abren el fuego, un fuego terrible, en el que cada bala hace su víctima. Durante dos horas no se interrumpe el estrépito.

En torno de las masas de infantería

que avanzan más lentamente á medida que la distancia disminuye, se levantan nubecillas de polvo; como si cayera una granizada, y las filas se clarean; disminuye el ímpetu, detiene se la marcha y lo que resta de esta primera línea huye en dirección del ferro-carril, cuyas triucherías ofrecen un ligero abrigo.

Adelanta una segunda línea. El gran cañón de la marina rugie furiosamente sobre nuestro punto de observación, que no queremos abandonar, tan profundo interés nos inspira la acción.

Dos baterías que habían avanzado rasando el ferrocarril se lanzan á un galope infernal para tomar posición á una milla hacia la izquierda, con objeto de proteger el ataque del segundo escalón.

Antes de disparar un solo cañonazo ni de haber concluido siquiera de emplazar la batería, no queda de pie un solo artillero y los pocos caballos que quedan diseminados huyen de allí, dejando las doce piezas con sus cureñas.

Quiero ser imparcial; en estas circunstancias los ingleses han procedido de un modo temerario. Tres veces bajo un fuego terrible, han vuelto con otros hombres y otros caballos para intentar recobrar sus cañones, y con un esfuerzo sobrehumano han logrado á la tercera tentativa salvar dos de aquellos y tres cureñas. ¿Cuántos infelices han caído allí? Lo ignoro pero aquéllos al menos han caído como bravos.

El segundo ataque de la infantería es rechazado, sufriendo los ingleses considerables pérdidas.

Es mediodía y se deja sentir un calor terrible...

Todas las líneas se rompen, se deslozan, se barren...

En la retirada.

Resultado: pérdidas inglesas, 3.000 muertos y heridos, 150 prisioneros, nueve oficiales, 10 cañones, nueve cajas de municiones.

Pérdidas de los boers: cuatro muertos y catorce heridos.

Entre tanto, cerca de la estación 150 soldados ingleses y nueve oficiales piden rendirse.

Un grupo de boers avanza hacia ellos. Uno de los jefes (un coronel), el que había defendido la artillería inglesa, presa de súbito furor, mata un boer con su revólver. Los boeres respetan su vida, sin embargo. Uno de ellos le da un culatazo en la cabeza, y esto es todo. Se forman en fila los prisioneros, que se muestran muy satisfechos.

El conflicto anglo-boer

Juicios.

Un telegrama del Cabo, fecha 16, es decir, con noticias dos días atrasadas, da por cercados á los boers en Magersfontein. Y para ello, describe la situación de los ingleses en la siguiente forma:

La brigada Macdonald (escoceses), en la extrema izquierda sobre el vado de Kood'sberg, en el río Riet, y á unos treinta y tantos kilómetros de Modder River. En el campamento de este nombre, ó sea en el centro de la línea inglesa, el general Methuen con sus otras dos brigadas; más á la derecha y en el vado de Klip (río Modder), el general en jefe, lord Roberts, con las divisiones sexta (Kelly Kenny) y séptima (Tucker); pudiendo haber añadido que estas fuerzas se extendían hasta Jacobsdal. Conviene advertir, para mayor inteligencia, que el río Modder afluye al Riet por la orilla derecha de éste y á corta distancia de la estación de Medder River.

Como se ve, todas las tropas inglesas menos la Caballería de French, que desde el vado de Klip habíase dirigido rápidamente sobre Kimberley, ocupaban una línea muy extensa frente á las posiciones boers de Magersfontein; es decir, hallábanse preparadas para efectuar un doble movimiento envolvente sobre esas posiciones, pero no lo habían realizado aún.

Si el general Cronje hubiese permanecido inmóvil hubiera avanzado Macdonald por la derecha, lord Methuen de frente, lord Roberts con el grueso de las tropas por la izquierda, y el general French con su caballería y parte de los defensores de Kimberley por retaguardia, y entonces si que los boers se habrían visto cercados.

Mas como antes de que las cosas tomaran ese giro, acordaron, muy acertadamente retirarse, de ahí que el cerco no haya pasado de ser una hipótesis muy posible, pero no un hecho, como dicen algunos corresponsales.

Después de esto y evacuadas las posiciones en cuestión por los boers, las ha ocupado lord Methuen; es fácil que la brigada Macdonald se haya adelantado también hacia Kimberley, y así la línea inglesa se extiende ahora desde esta plaza hasta Jacobsdal, dando frente el terreno por el cual se ha retirado Cronje.

En el Natal hay operaciones; pero no para cruzar el Tugela, sino para rechazar Redvers Buller á los boers que pasaron el río.—L.

CRONICA

Telegrama importante

Anoche recibimos los siguientes telegramas, de los cuales nos ocuparemos en las siguientes ediciones:

Madrid, 19, 7'35.

Habiendo Gasol presentado proposición ley carretera Tivenys á Mora de Ebro, pasando por Cardó, ha sido derrotado en las secciones. Gonzalez será presidente Comisión. Congreso abroado enmienda Gonzalez ley definitiva del timbre para que sea el timbre de los anuncios en los periódicos proporcional á la importancia de los mismos.

Corresponsal.

Madrid, 20, 4, t.

Tomada en consideración proposición ley Val de Zafán, pasa á las secciones para nombramiento comisión.

Corresponsal.

Mejoras

Han quedado plantados todos los árboles que faltaban en diferentes puntos de la ciudad, muchos con sus correspondientes cajones de resguardo.

Nuestro celoso Ayuntamiento está demostrando que sus miras predilectas están fijas en contribuir al esplendor de nuestra ciudad querida y atender á los servicios que tan olvidados estaban en la anterior situación, muy vana y ruidosa para cantar su administración «clara, diáfana y transparente», pero muy apática para cumplir sus deberes sagrados y sobre todo muy lista para fraguar todo género de infamias, injusticias, inmoralidades y crímenes.

Tiempo variable

Bien acredita Febrero la mala fama de variable que tiene entre los demás meses del año.

Después de haber brillado ayer un día claro y espléndido, por la tarde se encapotó el firmamento; por la noche cayó una ligera lluvia, y después volvió el viento á sus andadas, continuando durante la noche con más ó menos violencia y lo mismo en el día de hoy convertido en furioso vendaval que molesta constantemente los oídos con su monótono susurro y siendo el temerario y persistente azote de nuestro rico y frondoso arbolado.

El baile extraordinario del Club Recreativo.

Se están adornando de una manera espléndida los salones de la favorecida sociedad *Club Recreativo*, adorno que corre á cargo de los Sres. Serveto y Fumadó individuos de la comisión organizadora.

Entre el bello sexo hay verdadero

interés en la presentación de bonitos y elegantes disfraces, como lo hay así mismo en asistir á dicha fiesta.

El baile de mañana será para dicha Sociedad un verdadero acontecimiento y un motivo para que nuestras hermosas paisanas puedan lucir su elegancia y hermosura.

Las huertas

Los árboles frutales de nuestras huertas están ya próximos á la floración. Pronto veránse miles de perales y cerezos cubiertos de corolas de nivea blancura y un número extraordinario de albérbigos y melocotoneros matizados de flores purpúreas semejantes á las rosas silvestres de Abril y Mayo.

Los agricultores aseguran que la floración de los frutales será copiosa, á juzgar por la abundancia de yema, que presentan los frutales de las huertas.

También ofrecen muy buen aspecto los bellos cuadros de trigo, cebada, y logumbres, cuyo verdor les da el aspecto de magníficas alfombras de esmeralda labradas por la pródiga mano de la naturaleza.

Viático

Ayer por la mañana le fueron administrados los Santos Sacramentos á D.^a Francisca Añón, esposa de nuestro querido amigo el exalcalde de esta ciudad D. Joaquín Aragones.

Sentimos de veras la triste situación de salud en que se halla la enferma, y le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

«Al Diario»

Insiste este periódico e insiste apoyado por el *Magisterio Tarraconense* en que se adeuda á los maestros y ambos trinan contra nuestro celoso Alcalde terminando por pedir su exterminio.

Hacer el valiente es propio de los que no lo son. Charlar mucho llenando columnas sin probar nada, es propio de los que hacen guerra á un partido solo por el afán de censurar.

¡Qué se adeuda á los maestros! ¡Bien, muy bien! Pero venga esa cuenta de lo que alcanzan y rindan cuentas todos los que han intervenido en el dinero cobrado.

¿Porqué no se han presentado las cuentas del material para su aprobación al Ayuntamiento? Quieren saberlo ambos periodicos. ¿Pues nosotros que no nos mordemos la lengua se lo diremos; porque hay gazapos tan grandes que horrorizaran al país.

Y puesto que se ocupa y defiende tanto á los maestros, ¿cuál es su opinión respecto á una escuela cerrada hace cinco años, ausente la profesora y cobrando sueldo, atribuciones alquileres y materiales?

Ya se pondrá todo en claro caro colega; y todos verán porque chillan los que callar deben.

Retraso

A causa del furioso vendaval reinante, el tren del mediodía de hoy ha llegado con 20 minutos de retraso.

«Correo Alado» de Tortosa

Esta brillante Sociedad Colombófila dertosenense verificará los concursos siguientes, según las condiciones que la Sociedad previamente fijará, en

Port Bou dedicado á S. M. el Rey con motivo de su cumpleaños. Para palomas de todas edades.—275 kilómetros.—17 de Mayo.—Cuota concurso, 1 peseta.

Mataró. Por serie de dos palomas de todas edades.—171 kilómetros.—25 de Abril.—Cuota concurso, 1 peseta.

Valencia. Para pichones del año y por serie de dos palomas.—160 kilómetros.—12 de Julio.—Cuota concurso, una peseta.

Zaragoza. Para pichones también del año y por serie de dos palomas.—144 kilómetros.—31 Octubre.—Cuota concurso, una peseta.

Merece un aplauso esta sociedad por su buen celo en esta distinguida afición que puede reportar especiales beneficios sociales en ciertas ocasiones de necesidades urgentes y guerras nacionales.

Agencia importante

Bajo el nombre de D. Ramón Bestratén y C.^a se ha establecido en esta ciudad una *Agencia* que se encargará del pago de contribuciones y demás impuestos en esta ciudad y pueblos de su distrito.

Igualmente se encargará del traspaso de fincas al Amillaramiento, inscripción en el Registro de la propiedad y cuantos asuntos se relacionen con estos trabajos.

Atendida la inteligencia, actividad y buen celo del Sr. Bestratén, no dudamos que el público sabrá aprovechar sus servicios para ahorrarse incomodidades en bien de sus intereses.

Esta Agencia se halla instalada en la planta baja de la casa núm. 12, Plaza de Dal, Tortosa.

Billetes falsos

Dicen los periódicos que circulan billetes falsos de 100 pesetas, busto de Jovellanos y emisión de 24 de Julio de 18g3.

Se observan diferencias notables entre los legítimos y los falsos. En éstos el papel es grueso y menos terso, las tintas del busto de Jovellanos son casi negras, el color del papel es más obscuro, la figura del sello confusa y opaca, y el estampado del reverso difiere por completo de los legítimos.

Con fijarse sólo en que éstos tienen el busto azulado y negro los falsos, basta para distinguir unos y otros al primer golpe de vista.

Las instancias y las máquinas de escribir

Se ha dictado una Real orden disponiendo que en todas las oficinas del Estado, provinciales y municipales se admitan cuantas instancias y documentos se presenten hechos con máquinas de escribir, en los mismos términos y con iguales efectos de los escritos ó copiados á mano.

Fallecimiento

Esta mañana ha fallecido en la huerta de San Vicente el rico propietario D. Lucas Torres Torrent tío político de nuestro muy querido amigo D. Francisco Alifonso.

Era el finado persona de muchas simpatías en esta ciudad y fuera de ella por su formalidad y nobleza de sentimientos.

A su apreciable familia y en especial á su sobrino político con cuya amistad nos honramos, damos nuestro más sentido pésame, deseándole la resignación cristiana suficiente para sobrellevar tan sensible pérdida.

R. I. P.

Gran Café de Novedados de Enrique Segarra

Siguen siendo objeto de elogios las magníficas reformas introducidas en este acreditado establecimiento, cuyo espléndido y espacioso salón presenta un golpe de vista admirable.

El esmerado servicio, la buena calidad del café, licores y demás artículos que ofrece este notable establecimiento son justamente celebrados por todos sus numerosos parroquianos.

Sobre todo es objeto de gran aceptación el nuevo, variado y económico *SERVICIO DE RESTAURANT* recientemente instalado, con servicio especial á la carta para mayor comodidad del público que queda altamente satisfecho por las excelentes condiciones de la servidumbre de este importante establecimiento.

«Nuevo Mundo»

ha tenido una feliz iniciativa. Deseando publicar una información completa curiosa é interesante de las fiestas del próximo Carnaval en Madrid, ha abierto un *concurso fotográfico*, en el que otorgará tres premios á las mejores colecciones de vistas referentes á carrozas, comparsas y máscaras que polulen por la Corte.

Es una idea que permitirá á *Nuevo Mundo* dar á sus lectores las notas más salientes del buen humor popular.

«Nuevo Mundo»

El número de *Nuevo Mundo* de esta semana es de los mejores del popular colega.

Alegoría de Carnaval, por Montgut, en colores; *La guerra del Transvaal*, dos planas curiosas; cuatro planas en color, *Dulce sueño*, por Gárate; *La estudiantina*, por Palacios; *Los meses*, por Sierra y Karikaco; *Curiosidad filatélica*, sellos de varias provincias; *El tesoro*, por Sanchez Ramón y Pedro; *Angeles*, por Pereira y Cabrinety; *El dúo de Raquel*, plana de música; *Disfraces de niños*, por Florete y Compañy; *¡Al baile!*, por Tubilla; *Madrid*, por Canals; *Crónica alegre*, por Taboada; charadas pensamientos, acertijos, y continuación de la extraordinaria narración *Sin dinero*.—Precio, 20 céntimos.

Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante de la casa editorial
LIBRERIA MESTRE
ROSA II-TORTOSA

Sol y Sombra

Curiosísimo es el núm. 150 de este popular semanario taurino ilustrado, que verá la luz el jueves 22 del actual; contiene los siguientes:

Grabados.—Magnífica portada titulada «¿Me la quito?» (fotografía de J. Derrey).—Quinito, torero.—Quinito, particular.—Instantáneas de la novillada efectuada en Madrid el 18 del actual.

El texto por los mejores escritores taurinos.

El Consultorio Médico Internacional, establecido en Madrid, calle del Arenal, número 1, en su deseo de continuar estando a la altura de los más renombrados que de su índole existen en las grandes capitales de Europa y América, ha hecho venir de París al doctor Roux, miembro de la Facultad de Medicina de la Marina de Brest y exmédico honorario «ginecólogo» del Hôtel Dieu, de París; y de Sevilla, a José Aceituno, eminente tocólogo para en unión de la obstetricia italiana señor Cavazzuti, seguir y ampliar la sección de obstetricia, ginecología y pediatría (asistencia a partos) y enfermedades de los niños.

Al efecto, y para mayor comodidad de los enfermos de provincias, ha establecido un nosocomio—cuyo edificio, situado en medio de un frondoso jardín, reúne todas las condiciones y confortables aconsejados por la higiene—en el hermoso barrio de la propiedad (Madrid), donde admite enfermos pensionistas de 5 a 15 pesetas diarias.

Está dando grandes resultados el **ELIXIR DE GUAYACOL CON HIPOSFOSITO Y GLICERINA** en la curación de la tos, bronquitis, catarros, opresión de pecho, etc. Disipa casi instantáneamente los accesos de **ASMA**.

Especial para los convalecientes del gripe, cuya tos cura en pocos días.

DE VENTA: Farmacia Isuar, calle de la Ciudad 6, Tortosa

AVISO AL PUBLICO

La gran Sastrería EL PROGRESO, acaba de recibir un completo surtido de Capas desde 25 pesetas hasta 100.

Antes de comprar, visite el público esta Sastrería.

Calle Carbó, 7.

Ron de Quina

para limpiar la cabeza e impedir la caída del pelo.

Fabricación Francesa.

El frasco de un litro ptas. 3'50.

Peluquería Vilanova.—Tortosa.



Defensa de Chiloe (Chile)

21 de Febrero de 1220

Envalentonado el almirante chileno lord Bochrane por el triunfo que obtuvo en el puerto y ciudad de Valdivia, resolvió marchar sobre la isla de Chiloe, con el propósito de apoderarse de la plaza de igual nombre, para lo cual embarcó la tropa del Miller en el bergantín «Intrépido», goleta «Mocetzuma» y transporte «Dolores».

El día 21 de Febrero desembarcó la expedición en la plaza de Gerona, é inmediatamente Miller marchó contra el castillo de San Miguel de Ahui, principal defensa del puerto de San Carlos. Defendióse la guarnición con ardimiento y bravura, rechazando enérgicamente los ataques de los contrarios y dando tiempo para que el gobernador, general Quintanilla, acudiese embarcado con todas las fuerzas disponibles en auxilio de los sitiados.

Tan luego llegó éste a la vista de la plaza sitiada, dispuso se atacara a los rebeldes por la espalda, para cogerlos entre dos fuegos, operación que se realizó con tanta fortuna y acierto, que a poco de ser atacados viéronse en la precisión de retirarse hacia sus barcos, verificándolo con desconcierto y precipitación a causa del horroroso fuego que las aves españolas les hacían.

El Miller resultó gravemente herido en este combate, experimentando además el enemigo grandes pérdidas en aquella jornada.

El eclipse de sol

NOTICIAS

Además de las diferentes expediciones extranjeras que vendrán a estudiar el eclipse total de sol de 28 de Mayo próximo, y de que ya hemos dado cuenta, tenemos noticia de una Comisión de alemanes, compuesta hasta ahora de cincuenta astrónomos y aficionados. El plan es entrar en España por Cádiz; visitar Sevilla, Granada, Córdoba, Toledo; observar el eclipse en alguno de los pueblos del centro de España; pasar por Madrid, y salir por Irún, después de visitar otras poblaciones españolas.

—Comisionado por el Gobierno inglés parece que vendrá a España, al frente de una comisión científica, el célebre astrónomo Sir Norman Lockyer, uno de los sabios que más han contribuido al progreso de los estudios modernos sobre astronomía física.

Según noticias, la comisión desembarcará en Santa Pola (Alicante), estableciéndose en los alrededores de la citada población.

—Se ha encargado al Instituto Geográfico y Estadístico la determinación de las coordenadas geográficas de Plasencia, Naval Moral de la Mata, Argamasilla de Alba y Elche, poblaciones situadas en la zona de totalidad y en condiciones recomendables para la observación.

—Atendiendo a lo que en casos análogos se hace en todas las naciones, parece que se gestiona la concesión de franquicia de Aduanas para los aparatos que las Comisiones extranjeras traigan al objeto de observar eclipse.



COMIDAS PARA EL 22 DE FEBRERO POR LEON LOTY

Almuerzo.—Huevos revueltos.—Patatas asadas en parrillas.—Picadillo de pavo con arroz.—Ensalada de iangosta.—Postres.—Café.—Comida.—Sopa de arroz.—Picadillo de cordero con huevos.—Filetes de pescadilla a la Conti.—Morcillas blancas.—Conejo asado.—Postres.—Vinos.—Huevos revueltos.—Con substancia de carne y sazonados con sal y pimienta, se echan los huevos en una sartén que se colocará a fuego lento, cortándolos a medida que se espesan; se sirven en el momento.—Picadillo de carnero con huevos.—Tómese un buen trozo de carne de carnero y una vez bien cocido se pica mucho y se coloca en una fuente con salsa de tomate y sobre huevos estrellados y tostadas de pan fritas.

Telegramas

La catástrofe de Ataquines

Madrid, 20, a las 6'30 t.

Telegrafía el gobernador de Valladolid que el fuego ha destruido las dos terceras partes del pueblo de Ataquines y que ha acudido allí con socorros.

La catástrofe de Valladolid

Se reciben nuevos detalles de la catástrofe de Ataquines.

Las bombas siguen funcionando, pero son insuficientes para tajar la velocidad de las llamas.

Varios vecinos se han vuelto locos.

La catástrofe ha sido tremenda; té-

mense un conflicto provocado por el hambre.

El «Luzón»

Ha salido de Manila para la península el *Isla de Luzón*.

De la guerra

París, 20.—Telegrafía de Londres que el general Roberts ha interrumpido su marcha hacia Modder Rivers.

La cuestión catalanista

La prensa se ocupa con preferencia de la cuestión catalanista.

El Español lamenta que con motivo de los sucesos ocurridos en Lérida se haya promovido un debate.

Añade que los incendios no se apagan echando leña a las llamas.

El Heraldo ataca con vehemencia a los catalanistas que hablaron en Lérida y elogia con gran calor al gobernador de aquella provincia.

El Correo analiza el discurso del Sr. Silvela y hace resaltar el hecho de que el jefe del Gobierno niegue importancia a lo ocurrido y declarase legal el programa de Manresa.

La Epoca deplora que se trate la cuestión catalanista en las Cortes.

Califica el catalanismo de antipático.

El viaje de la Reina

La Epoca encuentra plausible la idea lanzada por *El Correo* de que la Reina debe realizar un viaje a Cataluña.

Añade que pronto empezarán las excursiones de la Familia Real a provincias.

Combate

París, 20.—Telegrafía de Londres que el día 16 se libró un violento combate en Kimberley cuyo resultado se ignora.

Las Carolinas

Nueva chocolatería

DE

Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación frente al «Café Universal».

TORTOSA

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp. de José L. Foguet, P. Hospital, 5.

Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda

clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.---A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ZAPATERIA y almacen de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y dias de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO.

Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

TOS

por crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa.

Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen ópio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.